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上理工大三学生程伟伟此次被
分配到INNOSPACE＋实习，实习岗位
是市场部。在位于杨浦创智天地的
INNOSPACE＋办公楼二楼的休闲空间，
记者见到了这个戴着眼镜的大男孩。
此时此刻，他和几位一同实习的小伙
伴正在能360°旋转的摇椅里放松。

“这里楼上楼下的场地都是我们
分管的。我们每个月几乎要举办三
四十场活动，非常充实。”程伟伟坦
言，自己来这里实习的目的并不

“纯”。
原来，前不久他在学校里和几位

同学捣鼓起了一个叫云打印的项目，
为了让记者更便于理解，他将它形容
为“共享打印机”。“传统打印店有太
多弊端，例如打印高峰期需排队，打
印店不是24小时营业等。我们想让
学生拥有更快捷、方便的打印方式，
他们只需将文件上传到云端，就会收
到一个二维码，然后去任何一个有打
印机的地方将文件打印出来。”

谈及实习的初衷，程伟伟表示，
主要是学习创业园区里面的团队和
企业的运营和成长，作为大学生创业
团队很多方面都不了解，也想借此机
会将创业的各个环节了解一遍。

虽然他未来是希望奔着创业去
的，但实习岗位却是为创业者提供服
务，这样一个角色互换意外地让他领
略到了真实的创业环境。

实习工作比想象中忙得多，创业
园区里经常会有各种创业主题活动，
从前期和活动方沟通到准备物料、调
试硬件设施、排日程表，再到后期的
收尾工作等都会一一涉及。

忙活了几周后，他如愿以偿渐渐
摸清了创业的门道，也了然“创业原
来那么辛苦，并不像我想象中那么光
鲜。也发现原来自己懂得还是太少，

需要学习更多知识，只有更多地了解
社会，才有可能创业成功。”

如今，他对待创业的态度有了些
许不同。“现在我更多地把创业看成
是一次重要的、难忘的经历。这次创
业实习没有吓倒我，我反倒觉得大学
生能闯就去闯一闯，毕竟没什么负
担。”

当程伟伟在忙着开展创业活动
的时候，就在几公里外的同济科技园
孵化器参加创业实习的范文杰则和
同学忙着走访杨浦的孵化器、写调研
报告。范文杰是城建学院的大一学
生，貌不惊人、瘦瘦小小的他一直以
来存了一个大大的创业梦。学习工
业设计的他经常会萌发一些奇思妙
想，捣鼓出一些样品。“前不久我设计
了一款可以减少患有关节疼痛老人
病腿压力、减缓疼痛，帮助他们辅助
行走的设备，从原理上讲是可以推广
的。但来到这里实习后，我才发现自
己Too Young Too Simple。”

范文杰透露说，目前他的创业项
目暂时处于搁置状态。虽然自己有
专利，但团队并不成熟，也不懂得如
何去打磨一款产品。“我打算先工作
几年，等有实力了再回去创业。在这
里短短几周的实习，让我接触到各种
类型的企业、积累了不少人脉，也了
解了创业者的思维、企业真实的运营
模式、创业需要经历什么样的坎，开
拓了视野。”

上理工大三学生沈金亮早在学
校时就申请了校级创业项目——一
个考研信息平台，对接考生和有用的
信息。有趣的是，这次创业实习，他
被分配到了同济科技园的创业苗
圃——同创家园里，学习如何为创业
者对接各种资源。几周的实习生涯
更坚定了他继续创业的想法。

带着创业项目的学生：
抛却表面的光鲜了解到内里的艰辛

此次组织大学生创业实习的杨

浦区公共实训基地管理服务中心创

业部部长尚蓉告诉记者，创业本来就

是小概率的事，通过为大学生提供创

业实习机会，能提高创业成功的可能

性，让他们了解什么才是真正的创

业，亲眼目睹人家是怎么创业的。对

自己的创业能力、创业大环境也有更

清楚的认识。“我们也希望在双创的

氛围下，为他们种下创业的种子，助

他们拓展人脉，积累更多资源。”

尚蓉分析说，此次参加实习的大学

生中50%以上本身是有创业项目的。

他们来参加实习的目的很明确，接触创

业者、寻找志同道合的合作朋友，为大

四毕业后踏上创业这条路做好准备。

杨浦区公共实训基地管理服务

中心负责人江烨介绍说，早在 2013

年，杨浦就在全市首推以在校学生为

主体，提升学生群体创新创业实践能

力的大学生创业实习政策，并给予学

生一定的生活费补贴。值得一提，在

参与的学员中，有38人成功创业，创

业成功率达到20%，政策对于助推青

年创业的成效较明显。

江烨透露说，与往年不同，今年

杨浦区大学生创业实习政策变身为

“杨浦区大学生创业实习计划”，以往

他们主要接收大四毕业生，随着越来

越多低年级学生逐渐关注甚至开始

尝试各类创新创业实践活动，今年的

创业实习将学员对象从毕业学年学

生放宽到了杨浦区各个高等院校，全

年级的在校学生。今年的创业实习

基地达到了 17 家，实习基地体量接

近10万平方米。

[杨浦区实训基地]

今年将学员对象放宽到全年级实习生

杨浦区126名大学生暑期入创业园区“预体验”创业

打磨在路上者 启迪想上路者
创业犹如上战场，本来就是九死一生的事，对于涉世未深的大学生来说，出师未捷身先死更是常有的事。当热钱涌来，满世

界都在讨论融资、标榜成功典范时，如何让大学生理性创业，创业前先诊断自己的“体质”是否适配是件要紧的事。
记者昨天从杨浦区公共实训基地管理服务中心获悉，今年暑期杨浦共有126名大学生通过“百里挑一”选拔，分赴该区17个

科技园区、孵化器实习，经过6周的磨炼，他们还将于下周一参加为期5天的杨浦区大学生创业实习集训营。据悉，此举是为了
让大学生“预体验”最真实的创业场景。 青年报首席记者 范彦萍

在采访过程中，记者还接触到了
不少尚没有创业项目，但对创业有所
憧憬的大学生。1997年出生的许振
华、蒋奇等就是其中的代表。

在 INNOSPACE＋参加创业实习
时，从始至终，许振华、蒋奇等人都没
有被当成实习生看待。“在这里我们
慢慢融入工作环境，和正式员工一起
上下班，仿佛已经摆脱了大学生身
份。在活动之余，我没事就会‘偷听’
这些讲座，了解各方面闻所未闻的讯
息，真的很过瘾。”短短几分钟，从许
振华嘴里蹦出了极光大数据、手机销
量排行、大健康等名词。

蒋奇在创业社区里做的是政策
申报的工作，主要帮助园区企业做一
些政策上的咨询，整理相关材料，事
情虽琐碎但很重要。前不久，为了加
深对政策的研究，他实地走访了杨浦
区近半街道层面的孵化基地。

一次，蒋奇看到一家孵化企业的
创业者在做PPT。不由得赞叹，“哇，
你做的好好哦。”“我改了 30 多遍
呢。”这件事对他的触动很大。

“在这里，我碰到了不少导师，他
们认为大学生创业风险很高，建议先
就业再创业。我很认同这样的想
法。但与此同时，我也不希望过太安
稳的生活。”蒋奇表示，在孵化基地实
习能和真正创业者实打实地打交道，
打破之前一些想当然的想法。

虽然在同济科技园区实习的黄
宇轩手头还没有创业项目，但几周的
创业实习反倒在他心里种下了一颗
种子。在实习时，他接手了微信号，
采访了同济不少优秀的创业者。还
分析了飞马旅和36氪的模式。这些
都激发了他未来创业的兴趣。“细节
可能关乎创业成败。譬如我在实习
中就看到一位创业者，在讲座的时候
和在座的每一位都有眼神交流。”

记者了解到，此次提供创业实习
岗位的公司对大学生们的表现非常
满意，INNOSPACE＋的HR服务负责人
李隽表示，这些大学生和普通的大学
生不同，工作态度和想法也不同。他
们中很多人未来不想进大公司当螺
丝钉。“我们以前招实习生的时候闹
过一个笑话。打电话让人家来面试
的时候说我们是孵化器。对方愣了
一下反问说，你们是孵小鸡的吗？这
些大学生对孵化器的工作有一定了
解，交代的很多工作一点就通。”

“对于这批对创业感兴趣的大学
生来说，他们对创业了解得越早，越
有好处。也许他们日后未必能创业
成功，甚至未必会去创业，但这段经
历无意中对他们创业有所启蒙。”同
济科技园企业发展部人力资源主管
郑炎辉则评价说，这批95后大学生
非常有活力，很有思路。希望他们在
实习返校后能进一步学习相关技能，
了解创业需要具备哪些资源。

“我们希望为高校创业者提供平
台，打开一扇门。让他们了解想要创
业和已经创业者的差距，他们是否真
正具备创业的能力。”杨浦区就业促
进中心开业指导就业援助部首席创
业咨询师朱妍玮表示，此次开展创业
实习目的在于培养“未来的老板”，并
根据创业者所需具备的能力针对性
地设置岗位，大部分大学生担任的是
园区经理助理、项目经理助理等职
位。除了从事创业服务等工作，他们
也会开展日常企业的走访，真真切切
地能接触到一线创业者。

这些实习生也给朱妍玮留下了
深刻的印象。“有的学生和我说，他半
夜三点站在阳台上，因为宿舍没有空
调，他热得睡不着。上理工的几位学
生集体在大礼堂打地铺蹭空调，他们
克服了种种困难，真的很不容易。”

对创业有憧憬的学生：
创业实习在心中种下一颗种子

一同实习的大学生正在讨论问题。 受访者供图


